



Oposiciones a Bibliotecas, por Lía González

Empleo Público y Oposiciones a Bibliotecas

Opositores y aspirantes a bibliotecarios ven en el empleo público una salida a su situación laboral y un reto para alcanzar su sueño: trabajar en una biblioteca.

Lía González / Directora de Bibliopos

A ellos irán dirigidos éste y otros artículos, en los que trataré diversos aspectos relacionados con el mundo de las oposiciones a bibliotecas. Y para comenzar nada mejor que hacerlo por el principio: Conocer los primeros pasos para acceder a un empleo público y mostrar el panorama actual de las convocatorias de plazas a Bibliotecas, Archivos y Museos.

Acceder a un empleo público

El acceso al empleo público es una alternativa laboral a la que cientos de personas aspiran por la oportunidad real de conseguir un puesto de trabajo fijo. Cualquiera que cumpla con unos requisitos generales de edad, nacionalidad y titulación, entre otros, puede plantearse dedicar un periodo de su vida a preparar unas oposiciones para conseguir su objetivo de tener un empleo en la Administración pública.

Preparar oposiciones para conseguir

una plaza de empleo público no es un camino fácil: requiere dedicación, esfuerzo y constancia; la oferta de plazas que se convoca cada año es muy inferior al número de candidatos que se presentan, no siempre se aprueba la primera vez que se intenta y para conseguir una plaza, la mayoría de las veces no es suficiente con aprobar sino que hay que obtener la mejor nota.

Sin embargo y a pesar de que la competencia es un factor a tener en cuenta conviene saber que la tónica general en cualquier proceso selectivo es que del número total de personas que presentan su solicitud, la mitad no acude al examen y que de la mitad que acude, sólo unos pocos están bien preparados. Por lo tanto ante esta competencia real, lo que marcará la diferencia será tener una excelente preparación.

Conocemos las dificultades pero también sabemos que aprobar unas opo-

siciones es posible si las afrontamos con determinación y actitud positiva frente al estudio para no caer en el desaliento. El esfuerzo siempre tiene recompensa.

- Quiero prepararme a unas oposiciones ¿por dónde empiezo?

Cuando se ha tomado la decisión de opositar a un sector público determinado, el primer paso será recabar información para conocer los requisitos que se deben cumplir y el funcionamiento general del proceso selectivo.

Las Administraciones Públicas seleccionan su personal mediante convocatoria pública y a través de procesos selectivos para garantizar los principios constitucionales de igualdad, mérito y capacidad. Toda la información necesaria sobre requisitos, plazos, programas y desarrollo del proceso se publica en las bases de las convocatorias.





Los procesos selectivos pueden seguir el sistema de concurso (valoración de méritos), oposición (superación de pruebas teóricas y/o prácticas) o concurso-oposición (una combinación de ambas).

Si se aspira a una plaza de funcionario los servicios a prestar en la Administración pública serán de carácter permanente y si la plaza conseguida es de Interino el puesto de trabajo tendrá carácter transitorio hasta que vuelva a ser ocupado por un funcionario de carrera.

- Publicidad de las convocatorias públicas

Una de las principales dudas cuando se comienza es saber cómo enterarse, cuándo y dónde se publican las convocatorias de plazas.

Las distintas administraciones públicas (General del Estado, Autonómicas y locales) Universidades y otros organismos públicos, para anunciar la convocatoria de las plazas aprobadas en su oferta de empleo público, utilizan los distintos Boletines oficiales: BOE, Boletines oficiales de las Comunidades autónomas y Boletines provinciales. En el caso de los Ayuntamientos a veces sólo se publica la convocatoria en su tablón de anuncios y/o página web.

- ¿Cómo conocer cuándo se van a convocar plazas?

Todos los años el Estado y las CCAA publican en el boletín oficial correspondiente la oferta de empleo público. En esta oferta de empleo se detallan todas las plazas que se van a convocar, incluidas las destinadas a bibliotecas, archivos y museos.

Cuando una Diputación, universidad, ayuntamiento, etc., convoca plazas, primero publica en el boletín correspondiente (de la comunidad, provincial...) la resolución o acuerdo, con el número de plazas ofertadas para cada especialidad y las bases de la convocatoria. Desde ese momento y hasta que se publica el anuncio de apertura de plazo para presentar las solicitudes, pueden pasar días o meses.

Para conocer con tiempo las plazas que nos interesan y poder planificar el estudio, no queda más remedio que consultar los boletines oficiales, en la sección de "Autoridades y Personal. Oposiciones y Concursos". Consultar cada día todos y cada uno de los boletines es una tarea tediosa, pero afortunadamente existen métodos que facilitan la labor:

- Crear alertas: La mayoría de los boletines oficiales ofrecen la posibilidad de crear alertas para recibir en el correo electrónico las convocatorias que nos interesan cada vez que se publican.

El servicio "BOE a la Carta" (www.boe.es/a_la_carta) permite guardar búsquedas habituales y crear alertas

sobre oposiciones y concursos, para recibir diariamente por correo electrónico las novedades incorporadas al boletín.

- Suscripción: Portales y páginas webs especializadas en información sobre oposiciones ofrecen la posibilidad de suscribirse a sus boletines para recibir por correo electrónico toda la información relevante sobre convocatorias: tipo de oposición y acceso, zona geográfica, organismo que convoca, etc. En ocasiones además de incluir el enlace a la convocatoria ofrecen también un resumen con las características más representativa de las plazas y la fecha en que finaliza el plazo de presentación de solicitudes.

Bibliopos publica regularmente convocatorias de plazas de acceso libre, relacionadas con las bibliotecas, archivos y museos. La información se puede recibir a través de suscripción vía email y/o consultando el mapa e-Público (www.bibliopos.es/preparar-oposiciones/convocatorias-de-empleo-publico/) para localizar, por su ubicación geográfica, las ofertas de empleo que tienen abierto el plazo de presentación de solicitudes.

Oposiciones a bibliotecas: Panorama actual

Durante los últimos años, debido a la crisis económica que ha atravesado el país, las convocatorias de oposiciones a bibliotecas sufrieron un consi-

derablemente descenso por la falta de presupuesto para crear nuevas plazas y reponer las vacantes por jubilación del personal. Como ejemplo significativo el Ministerio de Cultura, que habitualmente convocaba todos los años, estuvo un largo periodo (desde 2009 hasta 2015) sin ofertar ninguna plaza para bibliotecas, archivos y museos.

Afortunadamente la situación está cambiando y las expectativas de convocatorias de plazas en este sector vuelven a ser optimistas.

Podemos verlo gráficamente en el análisis realizado sobre la evolución que han experimentado las convocatorias de oposiciones a Bibliotecas, Archivos y Museos durante los últimos tres años.

Los datos están recogidos de las convocatorias publicadas a través de Bibliopos durante ese periodo de tiempo y corresponden a convocatorias de plazas y creación de bolsas de empleo de acceso libre, ofertadas por distintos organismos para las distintas categorías: Facultativos, Ayudantes y Auxiliares de bibliotecas, archivos y museos.

De este análisis se desprende que la convocatoria de plazas desde 2014 a 2016 se han incrementado considerablemente, que el Ministerio de Cultura y los Ayuntamientos son los que más plazas ofertan; que debido a que las plazas del Ministerio de Cultura se destinan en su mayoría a Bibliotecas, Archivos y Museos de Madrid, esta es la comunidad que repunta respecto de las demás; que las mayoría de las plazas que se ofertan son para Bibliotecas y mayoritariamente también para la categoría de Auxiliar, aunque en 2016 esa situación se iguala y las plazas ofertadas fueron similares para Facultativos, Ayudantes y Auxiliares.



OPOSICIONES BIBLIOTECAS, ARCHIVOS, MUSEOS EVOLUCIÓN DE CONVOCATORIAS PERIODO 2014 / 2016



CUÁNTAS

El aumento progresivo de de plazas y bolsas de empleo, hasta el año 2016 (en el que claramente se han triplicado) hace que las expectativas para próximos años sean muy optimistas.

QUIÉN

Los organismos que más plazas convocan son por este orden: Ministerio de Cultura, Ayuntamientos, Comunidades Autónomas y Universidades.



DÓNDE

Madrid, Cantabria, Cataluña y Castilla La Mancha son las Comunidades Autónomas en las que más plazas se han ofertado.

PARA QUÉ

El número de plazas que se ofertan para Bibliotecas superan con mucho a las que salen para Archivos y Museos.



PARA QUIÉN

A pesar del considerable incremento de plazas ofertadas para Auxiliar en 2015, la dinámica iniciada en 2016 hace pensar que seguirá habiendo parecidas posibilidades para todos: Facultativos, Ayudantes y Auxiliares.

